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S. Yu. Monakhov, E. V. Kuznetsova
Specified Chronology of Knidian Amphorae of the 4th — early 3rd Centuries BC Based on Materials from 
Ceramic Complexes of the Kuban

As a result of work in the Kuban region in recent years, about twenty Maeotian burial complexes have been 
explored, where Knidian amphorae together with containers from other centers or black-glazed pottery have been 
discovered. The analysis of these complexes has made it possible to define the dating of certain types and variants 
of the Knidian containers more exactly. It is clear that vessels of the “Elizavetovskiy” and “Cherednikovyi” variants of 
type I “with mushroom rims” were produced simultaneously in the second — the early third quarter of the 4 th cent. BC. 
In the middle of the century, change in morphology towards vessels height and diameter increasing occurred, and the 
containers were developed within the “Gelendzhik” and “Chersonesos” variants of this type in the third quarter of the 
century. Alongside, a container of the next type II appeared (with “roller-shaped” rims), which coexisted with amphorae 
with “mushroom” rims for some time.

S. Yu. Monakhov, E. V. Kuznetsova
Cronologia revizuită a amforelor de Knidos din sec. IV — începutul sec. III î. e.n. după materialele 
complexelor ceramice ale Kubanului

În rezultatul lucrărilor din ultimii ani, în regiunea Prekuban au fost cercetate circa douăzeci de complexe funerare meo-
tice, în care amforele de Knidos descoperite erau însoţite de ambalaje ale altor centre sau de ceramică cu firnis negru. 
Datorită analizei acestor complexe, a apărut posibilitatea de a preciza semnificativ datările unor tipuri și variante aparte ale 
ambalajelor de Knidos. A devenit evident că vasele variantelor „Elizavetovka” și „Cherednikov” ale tipului I „cu buza în formă 
de ciupercă” erau produse în paralel în al doilea — începutul celui de-al treilea sfert al sec. IV î. e.n. La mijlocul secolului are loc 
schimbarea morfologiei în direcţia creșterii înălţimii și a diametrului vaselor, și în al treilea sfert al secolului vasele evoluează 
în cadrul variantelor „Gelendzhik” și „Chersonesos” ale tipului dat. Tot în acest timp apar și recipientele următorului tip II (cu 
buza în formă de valţ), care au coexistat un anumit timp cu amforele „cu buză în formă de ciupercă”.

С. Ю. Монахов, Е. В. Кузнецова
Уточненная хронология книдских амфор IV — начала III в. до н. э. по материалам керамических 
комплексов Кубани
В результате работ последних лет в Прикубанье было исследовано около двадцати меотских погребальных ком-

плексов, в которых книдские амфоры обнаружены в сопровождении тары других центров или чернолаковой керамики. 
Благодаря анализу этих комплексов появилась возможность значительно уточнить датировки отдельных типов и вари-
антов книдской тары. Стало понятно, что сосуды «елизаветовского» и «чередникового» вариантов I типа «c грибовидны-
ми венцами» выпускались параллельно во второй — самом начале третьей четверти IV в. до н. э. В середине столетия 
происходит изменение морфологии в сторону увеличения высоты и диаметра сосудов, и в третьей четверти века тара 
развивается в рамках «геленджикского» и «херсонесского» вариантов данного типа. В это же время появляется и тара 
следующего II типа (с «валикообразными» венцами), некоторое время сосуществовавшая с амфорами с «грибовидны-
ми» венцами.

С. Ю. Монахов, Е. В. Кузнецова

Уточненная хронология книдских амфор 
IV — начала III в. до н. э. по материалам 

керамических комплексов Кубани
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